

MUERTE Y METAFÍSICA EN XAVIER ZUBIRI

1. MUERTE Y FILOSOFÍA

¿Puede hacerse filosofía sin la muerte? Schopenhauer estaba plenamente convencido de la dificultad, al menos, que para el pensamiento filosófico supon- dría prescindir de su verdadero genio inspirador o musageta¹. Entre otras razones porque el conocimiento de la muerte, junto con la reflexión sobre el sufrimiento y la precariedad de la vida, suponen ya, de hecho, el mayor impulso para su propio nacimiento. Más aún, el asombro o la admiración de los que ella presume haber surgido proceden en última instancia de la visión del mal y del mismo mal del mundo al que la muerte pertenece ineludiblemente². Se entiende entonces por qué la visión spinozista del mundo como un ser absolutamente necesario y poseedor de una suma excelencia le resultó siempre insoportable a Schopen- hauer. Si la muerte representa según éste último “el auténtico fin de la vida (*der eigentliche Zweck des Lebens*)”, en tanto proceso de purificación por medio de la lejía del dolor³, el hombre libre que tiene presente Spinoza en ninguna otra cosa piensa menos que en la muerte. Conducido por la razón en libertad, de lo que se preocupa radicalmente es de “vivir, actuar, conservar su ser buscando el propio provecho” (*vivire, agere, suum Esse conservare, ex fundamento pro-*

1 A. Schopenhauer, *Die Welt als Wille und Vorstellung II* en *Sämtliche Werke* (Wiesbaden: Brockhaus 1966) Band 3, 528s. Schopenhauer rememora al Platón del Fedón cuando, en boca de Sócrates, afirma que la filosofía no es sino “θανάτου μελετη: preparación-ejercitación de la muerte” (*Fedón 67 e*). Cf. Alfred Schmidt «Über Tod und Metaphysik bei Schopenhauer» en *Schopenhauer-Jahrbuch* (1988) 75-83; Félix Duque Pajuelo, «El espacio de la muerte en Schopenhauer»: *Contextos* (1991) 7-30; Manuel Cabada Castro, *Querer o no querer vivir. El debate entre Schopenhauer, Feuerbach, Wagner y Nietzsche sobre el sentido de la existencia humana* (Barcelona: Herder 1994) 15-87; Dieter Birnbecher (Hrsg.), *Schopenhauer in der Philosophie der Gegenwart* (Würzburg Königshausen & Neumann 1996); Roberto Rodríguez Aramayo, *Para leer a Schopenhauer* (Madrid: Alianza 2001) 121-139.

2 Cf. A. Schopenhauer, *Die Welt als Wille und Vorstellung...* o.c. II, Band 3, 176s., 190.

3 Cf. *Ibid.*, II, 732-735. Schopenhauer llegará a hablar aquí mismo, incluso, de la muerte pre- sentada en el curso de la vida como “la eutanasia de la voluntad (*die Euthanasie des Willens*)”.